

# EL DERECHO

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

DIRECTORES:

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, jueves 14 de noviembre de 1901

NÚM 42

## OJO

### Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de naturalización al señor don Ascención Esquivel,

## Natural de Nicaragua

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución.—Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

## NACIMIENTO

### LUIS WANGELIN

Pintor de Rótulos, decoraciones y Casas

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª AVENIDA O.

MÚMERO 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

### DR. A. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 29 Norte, número 135.—Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

DR. TEODORO PICADO

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al despacho del Licenciado Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZÚCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desea en LA MASCOTA de los señores

Pagés & Cañas

BERTEAU & CO.

## EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio aumentado de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completos desde diez á cien luces. Calzado finísimo cocidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

# LA PRENSA REPUBLICANA

## proclama como candidato á la Presidencia de la República al Licenciado don MAXIMO FERNANDEZ

### EL DERECHO

#### Directores,

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

#### Administrador,

GONZALO QUIRÓS C.

Jueves 14 de noviembre de 1901

## Tenemos candidato

El Gran Partido Republicano, cuya organización habíase alterado con motivo de la célebre carta del señor Iglesias, pronto se repuso de su confusión, y hoy, sobre nuevas bases, sobre un terreno más firme y propicio, vuelve altivo á reconstruir su edificio de gloria en la cúspide del cual luce orgulloso su bandera de orden, de justicia y libertad.

Sobre cimientos de carácter é hidalguía y con fé en la eficacia de su empleo, se levanta bella y arrogante aquella obra que el patriotismo destina al servicio de la democracia y la razón. Construida con elementos de consistencia y energía, y sujeta en un todo á la arquitectura republicana, promete ser en nuestro suelo perdurable y mantener por siempre, en sus regias portadas, el esplendente escudo de la cultura y el progreso.

No puede un país surgir á la civilización cuando sus hijos carecen de la virilidad, de ambiciones justas y de cordura.

Queremos progreso? Sacudamos nuestra parsimonia y marchemos en su busca. ¿Queremos justicia? Seamos viriles y habrá equilibrio entre la razón y el despotismo. Queremos gozar del bienestar? Que nuestro brazo activo é inteligente lo conquiste.

Deseamos vivir á la altura del siglo que nos alumbra? Mantengamos la justicia afianzada en el Derecho y la razón en la energía.

¿Queremos, en fin, república? Enfrentemos al despotismo la razón: acompañemos á la razón la entereza, ó la energía, y que marquen nuestros actos el sello de la consciencia y del Derecho.

V F. G.

### EL CANDIDATO DEL PUEBLO

VOX POPULI, VOX DEI

De las masas populares brotó un nombre. El pueblo, recobrando su soberanía ultrajada, lanzó su candidato como un puñado de luz sobre la bandera de la Patria.

Es el pueblo quien se levanta para subir de laureles la frente de su elegido, no es un Gobernante, quien en reunión de personas de inteligencia clara pero de conciencia tenebrosa, el que nombra el futuro Jefe de la Nación, usurpando sus derechos á las masas, rompiendo los capítulos de oro de la Constitución y llegando hasta la ignominia con el corazón envuelto en fúnebres crespones.

Nuestro pueblo no puede transar con las bajezas; esclavo es, pero no de la abyección. Tiene libre el alma, y hoy rompe las ligaduras que embrazaban sus miembros, para llegar, con las rodillas limpias, al templo de la libertad. Es el caminante sublime que apartando abrojos, destruyendo rocas y salvando abismos con las botas de siete leguas del patriotismo y

la energía, se prepara, lleno de orgullo, á clavar en el monte Blanco de su soberanía, la bandera de la República. Es el pueblo, sí, quien se prepara con valentía para recibir su corona de soberano en el templo grandioso de la razón, en el altar de la Patria, al elevarse con la hostia santa de sus derechos.

Y no le importan obstáculos. La fe gotea en corrientes infinitas sobre su alma, es el esclavo que brioso se levanta rompiendo sus cadenas, y que de pie sobre los símbolos de la tiranía, levanta al cielo los ojos, iluminados por los resplandores de lo alto.

Y está en pie, en su éxtasis sublime, presto á lanzarse al combate cuando la aurora bordea con filetes de oro el perfil altivo de las montañas, donde parecen las rocas cascos gigantes, dorados por la lumbre de un sol hermoso, con la cimera cubierta de gules rutilantes. . . .

Quiere ser libre; su poderoso pecho aspira con delicia el aire puro que sopla en las campiñas; está cansado de tutelas y sus brazos se agitan como arietes formidables.

Y hoy tiene un jefe, cuyo nombre brotó de su alma; y está en la arena, parpadeando, deslumbrado ante los resplandores de su cercana libertad.

Buscaba un hombre puro y lo encontró; soñaba con un republicano talentoso para levantarlo con sus brazos de atleta, y lo ha encontrado; quiso un patriota que se hubiese sacrificado por él, y lo vió allá con su familia en el hogar, y le abrió los brazos.

Y hoy el pueblo y su candidato se confunden en un abrazo ante la bandera de la Patria; y hoy los patriotas colocan sobre los hombros de su esclarecido jefe el manto tricolor. . . .

¡Oh sublime muestra de la grandeza que brota en los países donde los ciudadanos son cultos y comprenden lo que es la República!

Nosotros, pobres soñadores, marchábamos tras el ideal, con la frente y la conciencia puras; éramos los de mentes de una grande idea, porque anidábamos en la cabeza todo un futuro grandioso para la Patria; éramos los pobres locos enamorados de los

principios republicanos, que en nuestras horas de demencia sublime, soñábamos con la República, con el gorro frigio con la Constitución y con la honra de Costa Rica; éramos los tristes ilusos, míseros errabundos que con la linterna de Diógenes en la mano, marchábamos á través de los desiertos de la tiranía, después de pasar el Mar Rojo de la abyección, esperando llegar á las rocas del patriotismo, y herirlas, como Moisés, con la vara de la ley, para que brotara un cristalino torrente, el de la libertad de Costa Rica!

Y en nuestras manos trémulas temblaba la linterna, y en nuestro pecho oscilaba como un oéndulo el corazón. . . .

Pero llegamos al fin. . . . ¡encontramos un hombre que nos abriera los brazos, un patriota sincero, un republicano puro! y la linterna se apagó, pero se encendieron las antorchas del patriotismo para iluminar tan majestuoso cuadro. . . . Un grito se escapó de nuestro pecho, una exclamación de gozo que retumbó en el valle, en las montañas, en las selvas más agrestes, en las cavernas más tenebrosas, en toda Costa Rica, en fin, un grito gigante, bajo cuyas ondas sonoras temblaron los verdugos del pueblo:

—“¡Libertad!”

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

## En Guadalupe

En una reunión de la Liga de Obreros de Guadalupe, el domingo último, hablaba el joven don Manuel Luján, recomendando los propósitos del Partido Nacional, y como la reunión tenía carácter público, con el correspondiente permiso, hice una alocución sobre generalidades y manifesté que si se admitía la transacción se destruían los principios del Partido Republicano; que el fallo en este proceso electoral lo daría el pueblo en las próximas elecciones, pues eran libres los ciudadanos de dar su voto para

## A LA LUCHA

Dudosa se presentaba la situación política para el numeroso Partido Republicano, ese colosal partido que ostenta los más sanos principios democráticos

Encontrar un hombre que se enfrentase á las maquinaciones de la transacción, era difícil para unos é imposible para otros; sólo para los paladines del derecho y la justicia no se presentaban obstáculos; en medio de la efervescencia de los nacionalistas, levantaban muy alto el estandarte republicano, alzando su voz para hacer temblar á los indiferentes.

Su labor, que la Patria les pagará, inscribiendo sus nombres en la historia, no fué infructuosa, pues hoy se ve erguirse altivo su estandarte enseñando al mundo entero que luchando se consiguen los más sagrados derechos.

Hoy los corazones de los ciudadanos republicanos que se sacrifican por conseguir su ideal, se sienten rebosando de orgullo y entusiasmo.

Es que en la viril ciudad de Heredia ha sonado la hora de la rendición. Es que de un grito unánime de sus corazones ha surgido el nombre de un hombre ideal. Soñaron con el hombre que ha de hacer feliz á Costa Rica, y lo encontraron, colocándolo á la cabeza del Partido Republicano.

Máximo Fernández Alvarado, el hombre immaculado, el que ha sabido sufrir con paciencia y resignación los efectos de su entereza de carácter y patriotismo, es el escogido para ponerlo al frente de los que perseguimos la alternabilidad en el poder.

“Rehusar mi nombre al Partido Republicano—dice—sería dar lugar para que se me tratase de cobarde.”

Dejar desamparado al Partido Republicano en estos momentos, sería una falta de patriotismo.

No, si al triunfo me llevan, al triunfo voy, y si al sacrificio, á él iré con ustedes.”

¿Qué más podemos exigir de nuestro candidato?

Señores republicanos retraídos, vosotros que no nos ayudabais en nuestras tareas porque no teníamos cabeza, ahí la tenéis, enérgica y fuerte; entrad, pues, á trabajar con nosotros, pues ya está remediado el obstáculo.

Tenemos, pues, lo necesario; entremos de lleno á la lucha.

Hagamos política decente, pues tenemos bastante material para combatir á nuestros adversarios,

sin recurrir al insulto. Vamos al campo de la lucha, llenos de fe y confiando en que si luchamos como buenos caballeros, el Sr. Iglesias nos entregará el poder.

Llevamos al frente á un hombre sin mancha, en cuyo corazón no se anida la serpiente de la venganza mezquina, que sabrá ser consecuente con sus enemigos; llevamos como escudo la tricolor bandera que cubre á vencidos y vencedores, y como norma, el derecho y la justicia. Así es delicioso luchar; adelante, pues, no hay que perder tiempo.

Organicémonos, y si logramos el triunfo, la dicha será para unos y otros, y si sucumbimos, lo haremos con honor, en cumplimiento de nuestros sagrados deberes.

C. M. N.

## OPOSICION

*Apoyamos la candidatura del eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, proclamada anoche por el Club Republicano de esta ciudad, para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional*

Heredia, Novbre. 9 de 1901.

(FIRMADOS)

Albino Villalobos ✓  
Blas Zamora  
Basilio Pérez  
Carlos G. Granados  
Alfredo González ✓  
N. Hidalgo  
José Leandro Zamora  
Manuel Zamora Flores  
R. C. Madriz  
Arturo Morales  
Saturnino Lizano U.  
Carlos Lizano U.  
Rubén Quesada  
Luis Arce Chacón  
José N. Zamora  
Ricardo Morales G.  
Carlos Gutiérrez U.  
José J. Zamora  
Julio Bolaños B.  
José D. Solera  
Balbino Salazar  
José Argüello Ch.  
Nicolás Paniagua S.  
J. García G.  
Antonio Ibarra C.  
Miguel Ramírez  
Elías Sánchez B.  
Pedro Lizano  
José M. Rodríguez P.  
Julio Férreto  
Manuel J. Solano  
Egidio Férreto  
Enrique Zamora G.  
José Eduarte

Juan R. Angulo  
Dolores Rivera  
Juan Pérez E.  
Julio Vital Orozco  
José García Flores  
Próspero García  
Napoleó Lizano  
Blas A. Ramírez  
José Zamora M.  
Pascual Lizano  
José Jiménez Cabezas  
Francisco Chaverri  
Guillermo Paniagua  
Francisco Villalobos G.  
Martín Bolaños  
Rafael G. Rodríguez  
Moisés Loría  
Juan Fernández  
Buenaventura Ortiz  
Felipe Arias Z.  
Federico Argüello  
Jesús Rivera M.  
Eleodoro Vargas  
Antonio Arguedas  
Francisco Parogeles  
Gregorio Vargas  
Lisímaco Bolaños  
Manuel Chaves H.  
Rafael García  
Ernesto Segura  
Juan de J. Granados  
Elías Cordero  
José González P.  
José Quesada S.  
Elías Campos G.  
Napoleón Corrales  
Luis Rodríguez Z.  
Manuel Argüello  
Florentino Bonilla  
Juan Villegas  
Jenaro Cordero  
Germán González  
Ramón Chaverri  
Jesús Hernández  
Leónidas Loría  
Ramón Madrigal  
Mercedes Sánchez  
Rafael Esquivel  
Silviano Sánchez  
Juan Vicente Miranda  
Cornelio Varela  
Santiago Carmona  
Nicolás García  
Pilar García  
Ramón Vargas h.  
Agustín Hernández  
Ignacio Barrantes  
Roberto Orozco  
Napoleón Arce  
Miguel Vargas  
Miguel Lizano  
Patrocínio Ramírez  
Fadrique Chaves  
Esteban Benavides  
Manuel Zamora O.  
Manuel Zamora h.  
Ramón Guzmán  
Ignacio Benavides  
Pedro Campos Soto  
José Meléndez  
José Quesada  
Ciriaco Cantellano  
Pablo Rodríguez  
Pablo Vargas  
Francisco Ramírez  
Celim Benavides  
José Hernández A.  
José María Vargas

Continuará

Tip. de Jenaro Valverde

electores á personas que estuvieran desligadas de la transacción.

Ni una palabra dije ni en pro ni en contra de la Liga. Si algún cargo hay sobre esto, no es á mí á quien pueden dirigirlo.

Dicen en *El País* que yo fuí encabezando una comisión de propaganda sabiendo que iba á mentir, á calumniar, y atacar á los obreros, á los hijos del trabajo, á sus propios hermanos.

Eso no es cierto.

A don Máximo Zeledón, presidente de la Liga, á los comisionados de la sociedad “La Juventud” y á las demás personas que me oían, les agradezco las muestras de aprobación que hicieron varias veces.

Don Rafael Méndez habló de La Liga combatiéndola por el peligro que ella envuelve en este momento en que no se puede prescindir de la cuestión política y de la necesidad de definir las dos corrientes de la opinión.

Un joven Granados manifestó que tanto ellos como nosotros hacíamos mal en hablar de política, porque La Liga no tiene partido determinado, pero don Nicolás Gutiérrez protestó reconociendo la conveniencia de la discusión política.

Pedí que se me permitiera hacer unas aclaraciones, pero el Presidente dijo que la discusión había tomado un carácter inconveniente y dió por terminada la sesión.

Conste que no critico á los obreros, antes bien, aplaudo sinceramente el interés que tienen por los asuntos públicos.

Yo desearía ofrecerle á La Liga mi pequeño concurso, pero en el momento actual es necesario saber quiénes son republicanos y quiénes no lo son.

En su último manifiesto dice La Liga que no impone á sus miembros, para entrar en ella, credo alguno determinado, ni en política ni en nada, sino simplemente la obligación de sostener y defender sus tendencias, que pueden condensarse en la frase: “el voto del obrero para el obrero”, con lo que, naturalmente, no se excluye á ningún amigo verdadero de ese obrero.

Pero á continuación dice:

“La Liga de Obreros quiere marchar siempre dentro de la ley y el orden: quiere que el genuino régimen republicano democrático comience y se afiance en Costa Rica: quiere que la alternabilidad en el Poder sea siempre un hecho efectivo, que la voluntad nacional manifestada en los comicios no se burle jamás; quiere ser, pues, en todo caso, firme sostén del mandatario que marche por esta vía.”

Según esto, entiendo que La Liga tiene credo político, y es republicana; no obstante, admite en su seno miembros que aceptan la transacción.

Lo que me parece natural es que si La Liga se organiza admitiendo los dos elementos políticos, trate de formar sus listas del mismo modo, y entonces La Liga sería el instrumento de la transacción.

FAUSTINO MONTES DE OCA R.

# RICARDO KRIEBEL DENTISTA

Unica instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N., frente al Cuartel de Artillería

## ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ropa para hombres y niños,  
han recibido excelente calzado americano.

**FUERTE Y BARATO**

## LA SEVILLANA



Fábrica de sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorece-  
dores sombreros de todas formas á precios de crisis.  
Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José, setiembre de 1901.

PÉREZ & RICO.

## DR. MAX. FISCHER

*-Dentista Americano-*

Instalación eléctrica completa  
Procedimientos más modernos

*-Precios de circunstancias-*

**OFICINA:** Calle 20, 100 varas al  
Norte del Telégrafo.

SANTA ANA } AGUA MINERAL NATURAL  
DE LA FUENTE DE  
SANTA ANA

**EL SALITRAL**

**MARCA REGISTRADA**

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de  
mesa y es la única agua que se consume en el país.

De venta en todas partes

Embotelladores con privilegio exclusivo.

**LA COMPAÑIA**

**AGUAS MINERALES DE COSTA RICA**

JORGE RICHMOND,  
Gerente.

# EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

Cobra precios moderado por anuncios

A LOS REPUBLICANOS

El famoso --vino de marallón-- inmejorable para las enfermedades del  
estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el doc-  
tor Uribe, se vende á un colón la botella en

**La Bicicleta**

## Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central, casa de don Justo Qui-  
rós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

## MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

**LA MASCOTA**

Pagés & Cañas.

# ESPACIO DISPONIBLE

## RESTAURANT

## CENTRAL

- D E -

**JUAN AMIGHETTI**

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias. Servicio  
á la carta, día y noche, cocina dirigida por el famoso

## LUIS MAESTRI

# ESPACIO DISPONIBLE